

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan oleh peneliti dengan cara pengumpulan data melalui tahap observasi, wawancara dan studi dokumentasi kepada ketua dan anggota aktif Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera di Dusun Laharpang, Desa Puncu, Kec. Puncu, Kab. Kediri mengenai peran Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) dalam meningkatkan kesejahteraan, maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut :

1. Anggota Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera melaksanakan program kampung berprestasi dan kampung Agrowisata dengan penuh antusias. Pada program kampung berprestasi diwujudkan dengan adanya pengelolaan kompos secara mandiri oleh anggota, yang bertujuan untuk membantu kebutuhan pupuk kompos dalam bertani sehingga menekan biaya produksi anggota, selain pembuatan pupuk kompos mandiri, penerapan program kampung berprestasi juga diwujudkan dengan semangat anggota mengikuti edukasi yang diberikan sehingga hasil pertanian yang meningkat dari segi kualitas dan kuantitas. Kemudian pada program kampung Agrowisata diwujudkan dengan adanya kedai kopi Lamor yang sering menyajikan kopi bubuk lokal hasil dari anggota, kedai kopi ini sering dikunjungi oleh pecinta kopi atau masyarakat kota yang ingin menghirup udara segar pegunungan.

2. Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera memiliki peranan dalam meningkatkan kesejahteraan anggotanya. Peningkatan kesejahteraan masyarakat dapat diukur melalui indikator dari Surve Sosial Ekonomi Nasional yang diadakan oleh Biro Pusat Statistik Indonesia yang meliputi, pendapatan, pendidikan, kesehatan dan tabungan. Berdasarkan penelitian yang sudah dilakukan yang sesuai dengan indikator diatas yaitu tingkat pendapatan masyarakat yang meningkat dari tahun ke tahun sehingga terpenuhinya kebutuhan keluarga anggota dari aspek pendidikan, kesehatan serta kesempatan menabung anggota yang lebih tinggi. Selain dari indikator diatas, kesejahteraan anggota Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera juga dapat dilihat berdasarkan *Maqashid Syariah* oleh Imam Al-Ghazali yang meliputi aspek pemeliharaan agama yaitu seluruh keluarga selalu melaksanakan rukun islam, aspek pemeliharaan jiwa yaitu terpenuhinya kebutuhan sandang, pangan dan papan, aspek pemeliharaan akal yaitu mampu menempuh pendidikan, aspek pemeliharaan keturunan yaitu mampu berumah tangga bagi anggota, serta aspek pemeliharaan harta yaitu penghasilan anggota yang dapat ditabung.

## **B. Saran**

Berdasarkan dari pengkajian penelitian yang dilakukan oleh penulis dilapangan, penulis bermaksud untuk memberikan saran. Semoga saran yang

diberikan oleh penulis dapat bermanfaat bagi komunitas dan pemerintah, yaitu sebagai berikut :

1. Bagi anggota Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera

Bagi anggota Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera hendaknya lebih memperhatikan sistem manajemen yang dijalankan saat ini perlu lebih diperhatikan sistem kerjasama antar anggota, karena rawan adanya perselisihan.

2. Bagi peneliti berikutnya

Diharapkan bagi peneliti berikutnya mampu memahami dengan benar tentang Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) Lamor Kelud Sejahtera dalam meningkatkan kesejahteraan anggota, sehingga peneliti berikutnya mampu memberikan solusi yang lebih baik terhadap upaya peningkatan kesejahteraan anggota.